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Заседание открывается в 10 ч. 10 м. 
 
 

Пункт 164 повестки дня: Учреждение 
Международного уголовного суда (продолжение) 
(PCNICC/2001/l.3/Rev.1 и Add.1) 
 

1. Г-н Дот (Австралия), выступая от имени 
стран � членов Форума тихоокеанских островов, 
которые имеют постоянное представительство в 
Организации Объединенных Наций, говорит, что 
принятие Статута Международного уголовного суда 
стало признанием со стороны международного со-
общества необходимости осуждать и наказывать 
лиц, совершивших самые тяжкие преступления ме-
ждународного характера. Члены Форума поддержи-
вают цели Статута и скорейшее учреждение Меж-
дународного уголовного суда. Семь стран Форума 
подписали Статут, а четыре из них ратифицировали 
его; кроме того, другие страны-члены, в особенно-
сти Австралия и Самоа, значительно продвинулись 
в процессе реформы своего национального законо-
дательства на предмет ратификации. В этой связи 
следует упомянуть проведенный в Новой Зеландии 
в прошлом году практикум по вопросам Междуна-
родного уголовного суда, который состоялся в ходе 
Совещания должностных лиц, отвечающих за обес-
печение выполнения законов в странах Тихоокеан-
ского региона.  

2. На восьмой сессии Подготовительной комис-
сии Международного уголовного суда были достиг-
нуты договоренности в отношении четырех осно-
вополагающих документов, а именно Финансовых 
положений и правил, Соглашения о 
взаимоотношениях между Судом и Организацией 
Объединенных Наций, Соглашения о привилегиях и 
иммунитетах Суда и Правил процедуры Ассамблеи 
государств-участников. Эти тексты лягут в основу 
работы Суда и, что особенно важно, согласованы 
без нарушения целостности Статута. В этой связи 
надо отметить тот вклад, который был внесен в 
работу правительством Нидерландов. 

3. Несмотря на это все еще остаются нерешен-
ными такие вопросы, как определение преступле-
ния агрессии, соглашение о штаб-квартире и другие 
практические вопросы. Предстоящая работа должна 
носить приоритетный характер, и в 2002 году было 
бы целесообразно провести две сессии продолжи-
тельностью две недели каждая для того, чтобы Под-
готовительная комиссия могла полностью выпол-
нить свой мандат. 

4. Г-жа Рандрианаривони (Мадагаскар) заявля-
ет, что ее страна поддерживает учреждение поль-
зующегося доверием, независимого и эффективного 
Международного уголовного суда, который поло-
жил бы конец безнаказанности, являющейся одной 
из основных причин растущей нестабильности в 
мире. Правительство Мадагаскара внимательно 
изучает Римский статут на предмет принятия необ-
ходимых положений конституционного характера 
для того, чтобы ратифицировать его как можно ско-
рее. В этой связи оратор поддерживает рекоменда-
ции субрегионального семинара, проведенного с 
целью повышения информированности о Междуна-
родном уголовном суде, который состоялся в Каме-
руне в феврале 2001 года. 

5. Необходимо отметить сотрудничество прави-
тельства Нидерландов и принятие на восьмой сес-
сии Подготовительной комиссии базовых текстов, 
которые обеспечат функционирование Суда. Для 
выполнения оставшейся работы в 2002 году следует 
провести две сессии Подготовительной комиссии и 
достичь консенсуса в отношении преступления аг-
рессии. В заключение оратор благодарит Генераль-
ного секретаря за создание целевого фонда в целях 
содействия участию менее развитых стран в работе 
Комиссии и Институт Павловского университета за 
размещение участников сессии. 

6. Г-жа Геддис (Новая Зеландия) выражает свое 
удовлетворение по поводу ратификации Римского 
статута большим числом стран и предсказывает, 
что, если процесс будет идти в том же ключе, то к 
середине 2002 года состоятся 60 ратификаций, не-
обходимых для учреждения Международного уго-
ловного суда. Этот успех является в значительной 
мере результатом деятельности неправительствен-
ных организаций. Новая Зеландия приняла необхо-
димое законодательство для применения Статута и 
девяти правовых норм о геноциде, преступлениях 
против человечества и военных преступлениях, 
благодаря чему в настоящее время ей проще пре-
следовать по суду виновных в этих преступлениях 
международного характера и выполнять обязатель-
ства, налагаемые на нее Статутом. 

7. Несмотря на достигнутые успехи, в связи с ко-
торыми заслуживает быть отмеченным вклад Ни-
дерландов, остается еще много незаконченной ра-
боты; эта работа должна иметь абсолютный при-
оритет, и в связи с этим делегация Новой Зеландии 
поддерживает рекомендацию о проведении Подго-
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товительной комиссией двух сессий в первом полу-
годии 2002 года. Несмотря на насыщенность пла-
нов, если нынешние темпы ратификации сохранят-
ся, представляется целесообразным, чтобы послед-
нее заседание, касающееся Международного уго-
ловного суда, в Нью-Йорке было бы также и пер-
вым заседанием Ассамблеи государств-участников. 

8. Помимо технических вопросов все еще необ-
ходимо согласовать определение преступления аг-
рессии. На последней сессии Подготовительной ко-
миссии Новая Зеландия, Босния и Герцеговина и 
Румыния представили предложения в этой связи; в 
то же время речь идет об очень сложном вопросе, 
который было бы трудно решить на двух предстоя-
щих сессиях. В связи с этим после учреждения Ме-
ждународного уголовного суда необходимо будет 
предусмотреть специальную процедуру с целью 
продвинуть вперед переговоры и согласовать текст, 
приемлемый для как можно большего числа госу-
дарств.  

9. В будущем Международный уголовный суд 
будет инстанцией, компетентной осуществлять су-
дебное преследование за преступления против че-
ловечности, подобные тем, которые были соверше-
ны 11 сентября, и бороться против нарушений прав 
человека. В то же время для подлинной представи-
тельности и эффективности Суда на международ-
ном уровне необходим широкий географический 
охват. В связи с этим делегация Новой Зеландии 
призывает государства, подписавшие Статут, при-
ступить к процессу его ратификации, а другие госу-
дарства � присоединиться к этому соглашению, 
имеющему ключевое значение для международного 
правосудия. 

10. Г-н Вэмос-Голдман (Канада) подтверждает 
важность документов, принятых на восьмой сессии 
Подготовительной комиссии, а также общего руко-
водства для скорейшего учреждения Международ-
ного уголовного суда. Темпы ратификации Римско-
го статута придают еще бóльшую важность дея-
тельности Комиссии. 

11. Канада развернет свою кампанию, нацеленную 
на оказание технической помощи странам, заинте-
ресованным в применении Статута. В прошлом го-
ду при содействии Канады было проведено много 
семинаров, посвященных ратификации и примене-
нию Статута, и в будущем предусматривается орга-
низация новых семинаров. Кроме того, Канада за-

нимается изменением и обновлением своей веб-
страницы, посвященной Международному уголов-
ному суду, и подготавливает национальную конфе-
ренцию по этой теме, предназначенную для канад-
ской молодежи. Необходимо, чтобы все страны, ко-
торые могут сделать это, приступили к осуществле-
нию программ финансирования, аналогичных ини-
циативе Канады, и чтобы государства, которые еще 
не ратифицировали Римский статут, сделали это в 
кратчайший срок. Государства, которые ратифици-
ровали Статут или присоединились к нему до пер-
вого заседания Ассамблеи государств-участников, 
примут участие в утверждении основополагающих 
документов, касающихся Суда, и в выборах его 
председателя, прокурора и секретаря. 

12. В предстоящие месяцы потребуется устано-
вить временные положения, касающиеся финансов, 
людских ресурсов и функционирования, которые 
будут действовать до установления постоянных по-
ложений. В этих целях Канада предлагает свою по-
мощь координаторам, назначенным руководством 
Подготовительной комиссии для изучения этих во-
просов на заседании в открытом составе в межсес-
сионный период. Работа подготовительной комис-
сии почти завершена, и многие документы приняты 
консенсусом, что свидетельствует о том, что осно-
вополагающие принципы Международного уголов-
ного суда принимаются и признаются сообществом 
государств, и укрепляет полномочия Суда как су-
дебного органа подлинно международного характе-
ра. 

13. Г-жа Чачич (Хорватия) говорит, что Римская 
конференция 1998 года заложила основы первого в 
истории постоянного международного уголовного 
суда и неизбежное вступление в силу Римского ста-
тута дало импульс подготовительной работе, позво-
лившей удовлетворительным образом доработать 
необходимые документы для фактического учреж-
дения этого суда. Ее делегация надеется, что ны-
нешняя работа Комиссии, в частности переговоры 
относительно определения преступления агрессии, 
можно будет завершить оперативно. С учетом этого 
она считает, что на данном продвинутом этапе под-
готовительной работы будет необходимо провести 
дополнительную сессию, чтобы Комиссия могла 
подвести итог своей деятельности. 

14. Международное сообщество не желает более 
терпеть безнаказанность под предлогом националь-
ного суверенитета; учреждение Международного 
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уголовного суда призвано положить конец «культу-
ре безнаказанности», укрепив всеобщее господство 
права и тем самым мир и международную безопас-
ность. В этой связи необходимо упомянуть терро-
ристические акты, совершенные 11 сентября 
2001 года. Без ущерба международным документам, 
по которым сейчас ведутся переговоры в целях ис-
коренить зло терроризма, не следует исключать 
возможность того, что эта категория деяний может 
быть классифицирована как преступления против 
человечности, в результате чего они были бы охва-
чены в Римском статуте. 

15. Республика Хорватия ратифицировала Статут 
Суда в марте 2001 года, став первой из стран Цен-
тральной и Восточной Европы, которая сделала это. 
Темпы ратификации ускорились, и, возможно, ле-
том 2000 года наберется 60 ратификационных гра-
мот, необходимых для вступления Статута в силу. 
Однако реализовать заложенные в нем идеалы меж-
дународного правосудия позволит лишь всеобщее 
участие в Римском статуте. Как ясно свидетельст-
вует мобилизация международного сообщества на 
борьбу против терроризма, потребности в защите 
национальных интересов, как правило, удовлетво-
ряются более эффективно институтами и мерами 
наднационального характера. 

16. Г-н Опле (Филиппины) говорит, что злодея-
ния, совершенные на протяжении последних 20 лет 
в различных регионах мира, подчеркивают настоя-
тельную необходимость создания постоянного ме-
ждународного суда, чтобы не допустить повторения 
этих зверств и положить конец безнаказанности. 
Подготовка Римского статута в 1998 году явилась 
историческим моментом в установлении господства 
права, что является основополагающим элементом 
для создания более справедливого и гуманного ми-
ра. 

17. Филиппины, основными национальными цен-
ностями которых являются демократия, права чело-
века, справедливость, эффективное управление и 
законность, подписали Римский статут в декабре 
2000 года. Филиппины активно участвовали в пере-
говорах, результатом которых стало учреждение 
Международного уголовного суда; они участвовали 
в работе Дипломатической конференции полномоч-
ных представителей по учреждению Международ-
ного уголовного суда и продолжают вносить свой 
вклад в заслуживающую высокой оценки работу 

Подготовительной комиссии для Международного 
уголовного суда. 

18. Конституция Филиппин предусматривает, что 
для подписания правительством Статута требуется 
две трети голосов членов Сената. Сенат Филиппин 
должен учитывать ряд факторов: во-первых, про-
цесс учреждения Суда не должен носить политиче-
ского характера и в его функции должны входить 
лишь преследование в судебном порядке и наказа-
ние лиц, совершивших тяжкие преступления. Фи-
липпины не могут согласиться с тем, чтобы Суд 
был исключительно инструментом господства од-
ной страны или группы стран над другими, и в этой 
связи основополагающее значение имеет географи-
ческая сбалансированность. Во-вторых, все лица, 
на которых распространяется юрисдикция Суда, 
должны в одинаковой мере быть обеспечены защи-
той в соответствии с законом, и это положение 
должно строго соблюдаться. В заключение следует 
отметить, что авторитет Суда � это необходимое 
условие для ратификации Филиппинами Римского 
статута. У Филиппин вызывают озабоченность 
предложения, направленные на то, чтобы ослабить 
юрисдикцию Суда, и они считают, что необходимо 
надлежащим образом разграничить работу полити-
ческих органов Организации Объединенных Наций, 
связанную с ликвидацией последствий агрессии, с 
тем чтобы не допустить какого-либо вмешательства 
в реализацию судебных прерогатив Суда. 

19. Что касается регионального уровня, то Фи-
липпины внимательно изучат последствия, которые 
Римский статут будет иметь для будущего сотруд-
ничества в рамках АСЕАН, и они предлагают про-
вести консультации с членами АСЕАН, с тем чтобы 
принять общую позицию относительно ратифика-
ции Статута. Вместе с тем правительство Филип-
пин будет прилагать усилия, направленные на дос-
тижение необходимого национального консенсуса в 
отношении создания Международного уголовного 
суда. 

20. Г-н Гын Чхёр (Республика Корея) говорит о 
постепенном процессе, направленном на учрежде-
ние Международного уголовного суда; первым ша-
гом было принятие Римского статута, за которым 
последовали принятие правил процедуры и доказы-
вания и текст с изложением элементов преступле-
ний; на последней восьмой сессии Подготовитель-
ной комиссии был успешно завершен третий этап, а 
именно утверждение проектов соглашения между 
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Судом и Организацией Объединенных Наций, фи-
нансовых правил Суда и Соглашения о привилегиях 
и иммунитетах Суда и правил Ассамблеи госу-
дарств-участников. Все эти документы являются 
следствием активных переговоров, направленных 
на решение сложных и деликатных вопросов, и по-
этому результаты проделанной работы заслуживают 
высокой оценки. 

21. Однако Комитет должен также затронуть такие 
сложные вопросы, как бюджет на первый финансо-
вый период, включая Целевой фонд в интересах по-
терпевших, а также Соглашение о штаб-квартире и 
определение преступления агрессии, так как этот 
вопрос является наиболее противоречивым вопро-
сом, включенным в повестку дня. Необходимо в 
ближайшее время достигнуть общего соглашения в 
широкой консультации и в сотрудничестве со всеми 
делегациями, не уменьшая при этом значения Ста-
тута и основополагающих принципов Суда. В этой 
связи оратор напоминает, что в октябре 2001 года на 
восьмой сессии Подготовительной комиссии была 
представлена Программа действий 
(PCNICC/2001/L.2), в которой изложены вопросы, 
которые необходимо решить в целях скорейшего 
учреждения Международного уголовного суда. 

22. Республика Корея подписала Римский статут 
Международного уголовного суда в марте 2000 года 
и приступила к подготовительной работе, необхо-
димой для его ратификации. Учреждение Междуна-
родного суда станет одной из целей усилий, направ-
ленных на гарантирование господства права в мире 
и прекращение безнаказанности в отношении наи-
более тяжких преступлений. В этой связи делегация 
Кореи вновь подтверждает свое намерение вносить 
активный вклад в выполнение целей, указанных в 
Программе действий, а также в работу Подготови-
тельного комитета. 

23. Г-жа Эжен (Гаити) говорит, что ее делегация 
безоговорочно поддерживает процесс, который 
должен ознаменовать собой прекращение безнака-
занности и учреждение международной уголовной 
юрисдикции. На настоящий момент Римский статут 
ратифицировали 46 государств и этот процесс явля-
ется необратимым; следует особо отметить усилия, 
направленные на поощрение и содействие ратифи-
кации этого документа развивающимися странами.  

24. Сложился консенсус в отношении обеспечения 
Суда правовыми, административными и материаль-

но-техническими механизмами, необходимыми для 
его функционирования. В этой связи делегация Гаи-
ти с удовлетворением отмечает принятие четырех 
важных документов, на которые ссылались преды-
дущие ораторы, разработанных с учетом правил 
процедуры и доказывания и текста с изложением 
элементов преступлений. Эти тексты носят взаимо-
дополняющий характер, и их ни в коем случае нель-
зя истолковывать как изменения к Римскому стату-
ту. 

25. Гаити хотела бы выразить признательность 
Председателю Подготовительной комиссии и дать 
высокую оценку его докладу и проекту Программы 
действий в целях скорейшего учреждения Между-
народного уголовного суда. Вместе с тем оратор 
считает, что в 2000 году следовало бы провести две 
сессии Комиссии, с тем чтобы завершить рассмот-
рение проекта бюджета на первый финансовый пе-
риод и основополагающих принципов, которые 
должны лежать в основе Соглашения о штаб-
квартире. 

26. С момента подписания Римского статута в 
феврале 1999 года Гаити прилагает усилия, направ-
ленные на то, чтобы обеспечить соответствие по-
ложений национального законодательства с поло-
жениями этого документа, и правительство Гаити 
готово в скором времени представить парламенту 
Статут на предмет его ратификации. Учреждение 
Международного уголовного суда активизирует 
борьбу с безнаказанностью и, несомненно, явится 
элементом, способствующим тому, чтобы можно 
было привлечь к ответственности всех тех, кто со-
вершил тяжкие преступления против человечности. 
Однако Подготовительный комитет еще не завер-
шил работу над определением преступления агрес-
сии, а кроме того, ему еще предстоит определить, 
могут ли серьезные акты терроризма, которые в це-
лом и систематически направлены против граждан-
ского населения в мирное время, рассматриваться в 
качестве преступлений против человечности в со-
ответствии с определением, содержащимся в 
статье 7 Римского статута.  

27. Г-н Яковидис (Кипр) разделяет позицию Ев-
ропейского союза, высказанную представителем 
Бельгии. Однако он хотел бы добавить ряд замеча-
ний по вопросам, представляющим для Кипра осо-
бый интерес. 
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28. Во-первых, оратор выражает удовлетворение в 
связи с результатами последних сессий, на которых 
были одобрены четыре тщательно подготовленных 
текста, дополняющих Правила процедуры и дока-
зывания и элементы преступлений, утвержденные 
ранее. Однако остаются нерассмотренными такие 
имеющие практическое значение вопросы, как ос-
новные принципы, регламентирующие Соглашение 
о штаб-квартире, и проект бюджета на первый фи-
нансовый период, а также определение агрессии, 
которое является основным элементом для опреде-
ления юрисдикции Суда. Хотя резолюция 33/14 
(1974) Генеральной Ассамблеи, принятая на основе 
консенсуса после многих лет работы, является 
прочной основой, в ней затрагивается один слож-
ный вопрос, связанный с международным уголов-
ным правом, который касается функций, возложен-
ных на Совет Безопасности и, возможно, на Меж-
дународный суд в соответствии с Уставом Органи-
зации Объединенных Наций. 

29. Зверский террористический акт, совершенный 
11 сентября 2001 года, который, по мнению делега-
ции Кипра, подпадает под прямую юрисдикцию Су-
да как преступление против человечности, подчер-
кивает необходимость скорейшего учреждения Ме-
ждународного уголовного суда и обеспечения того, 
чтобы виновные понесли ответственность за со-
вершенные ими деяния. Количество подписей и ра-
тификаций по состоянию на текущий день позволя-
ет надеяться, что Суд начнет функционировать в 
2002 году и что первая Ассамблея государств-
членов может быть проведена в штаб-квартире Ор-
ганизации Объединенных Наций в скором времени. 
Следует дать высокую оценку авторам проекта, 
прежде всего Германии и Тринидаду и Тобаго, ко-
торые вот уже более 10 лет ведут работу по учреж-
дению Суда. Кипр с самого начала поддерживает 
идею учреждения постоянного Международного 
уголовного суда в качестве инструмента для судеб-
ного преследования и наказания за совершение раз-
личных международных преступлений. После ут-
верждения Римского статута Кипр подписал проект 
Статута и принял все необходимые меры для его ра-
тификации, и он надеется, что сможет сделать это в 
ближайшее время. В заключение оратор отмечает, 
что как Европейский союз, так и его страна искрен-
не надеются, что Международный уголовный суд 
будет функционировать на эффективной, практиче-
ской и заслуживающей доверие основе в тесной 
связи с Организацией Объединенных Наций. 

30. Г-н Биату (Бразилия) присоединяется к заяв-
лению, сделанному представителем Чили от имени 
Группы Рио, и с удовлетворением отмечает проекты 
текстов, принятые Подготовительной комиссией на 
ее восьмой сессии. Однако еще не рассмотрено Со-
глашение о штаб-квартире и бюджет на первый фи-
нансовый период. В этой связи оратор отмечает 
предложение правительства Нидерландов о помощи 
в окончательной подготовке к учреждению Между-
народного уголовного суда в ближайшее время. С 
учетом произошедших недавно событий Бразилия 
разделяет испытываемое международным сообще-
ством чувство относительно срочной необходимо-
сти учреждения Суда и его твердую привержен-
ность обеспечению того, чтобы Суд начал функ-
ционировать в ближайшее время, свидетельством 
чего является тот факт, что почти 140 стран 
подписали Статут и постоянно увеличивается 
количество новых ратификаций. 

31. Учитывая легитимный характер снискавшей 
доверие работы Подготовительной комиссии, сле-
дует надеяться, что Суд будет признан всеми госу-
дарствами. В начале общих прений президент Бра-
зилии вновь подчеркнул, что учреждение Суда яв-
ляется настоятельной необходимостью и что оно 
станет победой в деле обеспечения осуществления 
прав человека. 

32. Бразилия ускоряет ход работы, направленной 
на ратификацию, и надеется завершить ее в бли-
жайшее время. 10 октября орган исполнительной 
власти представил вопрос о Римском статуте на 
рассмотрение парламенту, который, в свою очередь, 
рассматривает различные предложения о поправках 
к Конституции, с тем чтобы после его утверждения 
Статут в полной мере применялся в стране. 

33. Что касается определения преступления аг-
рессии, то Бразилия отмечает сложившийся в ходе 
обсуждения благоприятный климат и интересные 
предложения, касающиеся взаимоотношений между 
Судом и Советом Безопасности, его будущего места 
в более широкой системе учреждений и  взаимодо-
полняющей практике. Следует отметить, что Пред-
седатель Шестого комитета принял решение о про-
ведении новых заседаний Рабочей группы по во-
просу о преступлении агрессии на следующих сес-
сиях. 

34. Г-н Ан-Наман (Саудовская Аравия) отмечает 
успехи, достигнутые на восьмой сессии Подготови-
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тельной комиссии, на которой было завершено рас-
смотрение важных документов, касающихся Меж-
дународного уголовного суда. Не вызывает сомне-
ний, что эти успехи были достигнуты также благо-
даря участию и сотрудничеству государств, в том 
числе Саудовской Аравии. 

35. Что касается преступления агрессии и других 
тем, все еще находящихся на рассмотрении, то Сау-
довская Аравия надеется, что будет достигнуто со-
глашение и что Совет Безопасности определит на-
личие указанного преступления, однако на Суд бу-
дет возложена важная ответственность в этой связи. 
Представленные Боснией и Герцеговиной и Румы-
нией предложения относительно определения пре-
ступления агрессии содержат важные элементы, ка-
сающиеся индивидуальной уголовной ответствен-
ности, однако, как в свое время отметила Саудов-
ская Аравия, не уточняется концепция агрессии в 
соответствии с резолюцией 3314 (XXIX) Генераль-
ной Ассамблеи. Одним из возможных решений этой 
проблемы, если Совет не выскажется по этому во-
просу, являются выдвинутые перечисленными выше 
делегациями предложения относительно условий 
осуществления компетенции Суда на основе пред-
варительного представления консультативного за-
ключения Международного Суда. Однако следует 
уточнить форму, в которой будет испрашиваться это 
заключение. 

36. На следующей сессии Саудовская Аравия 
предложит для принятия на основе консенсуса 
текст, в котором содержатся предложения Боснии и 
Герцеговины, Румынии и других делегаций, а также 
предложения, содержащиеся в документе 
PCNICC/1999/DP.11, и будет просить Координатора 
продолжить консультации для принятия какого-
либо решения, если Совет не сможет определить 
преступление агрессии. Суд должен быть независи-
мым: разработка определения преступления агрес-
сии равнозначна тому, что Суд будет подчиняться 
Совету Безопасности, что ограничит его задачи. 

37. Г-н Цельвегер (Постоянный наблюдатель от 
Швейцарии) говорит, что 12 октября его страна 
препроводила Генеральному секретарю Организа-
ции Объединенных Наций документ о ратификации, 
что было приоритетной задачей Швейцарии. 

38. В соответствии с принципом взаимодополняе-
мости, на котором основывается будущее Суда, го-
сударства несут главную ответственность за пре-

следование лиц, совершивших тяжкие преступле-
ния, как, например, преступление против человеч-
ности, которые впервые должным образом опреде-
лены в Римском статуте на универсальной основе. 
Суд будет содействовать тому, чтобы государства 
выполняли свою обязанность по соблюдению и 
обеспечению соблюдения четырех Женевских кон-
венций, депозитарием которых является Швейца-
рия, а также Конвенции 1948 года о предупрежде-
нии преступления геноцида и наказании за него. В 
качестве депозитария Швейцария обязана не только 
активно участвовать в обсуждениях по вопросу о 
Римском статуте, но и присоединиться к нему, и она 
стала одним из первых 60 государств, ратифициро-
вавших Статут. 

39. Среди принятых в соответствии со Статутом 
мер законодательного характера парламент Швей-
царии утвердил новый федеральный закон о со-
трудничестве с Международным уголовным судом и 
различные поправки к гражданскому и военному 
уголовным кодексам. Указанные меры были приня-
ты, и народ Швейцарии не потребовал проведения 
факультативного референдума для их утверждения; 
в настоящее время ведется подготовка к принятию 
новых законодательных мер, с тем чтобы дополнить 
уголовное право Швейцарии в области преступле-
ний против человечности. Аналогичным образом 
Римский статут отражен в национальных законода-
тельствах государств-участников, и Швейцария за-
интересована в обмене опытом в этой области с 
другими странами. 

40. Будущее учреждение уголовного суда неиз-
бежно: Статут ратифицировали 46 государств, а 
другие государства сделают это в ближайшее время. 
Кроме того, Подготовительная комиссия быстрыми 
темпами ведет работу по введению Статута, и на 
последней сессии Комитета были одобрены четыре 
документа, имеющие весьма важное значение для 
функционирования Суда. Швейцария с особым 
удовлетворением отмечает тот факт, что все доку-
менты были приняты на основе консенсуса и что 
все страны мира могут быть представлены в Подго-
товительной комиссии, учитывая большое значение, 
которое придается универсальному характеру бу-
дущего Суда; поэтому необходимо, чтобы Статут 
ратифицировало как можно больше стран. Вместе с 
тем важно, чтобы все государства, не подписавшие 
и не ратифицировавшие Римский статут, могли, ес-
ли они хотят этого, продолжать свою работу в бу-
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дущей Ассамблее государств-участников, в качестве 
наблюдателей при условии одобрения Ассамблеей. 

41. В заключение оратор отмечает, что Подготови-
тельная комиссия должна немедленно принять над-
лежащие меры для того, чтобы гарантировать бы-
строе учреждение Суда после введения в действие 
Статута, так как от этого будет зависеть доверие к 
Суду и его будущая репутация. В этой связи Швей-
цария с удовлетворением принимает к сведению 
документ, озаглавленный «Программа действий в 
целях скорейшего учреждения Международного 
уголовного суда», предложенный Бюро Подготови-
тельной комиссии на ее последней сессии, в кото-
ром, по мнению Швейцарии, содержатся все эле-
менты, необходимые для достижения этой цели. 
Швейцария готова надлежащим образом участво-
вать в реализации мероприятий, предусмотренных в 
указанном документе. 

42. Г-жа Рамутар (Тринидад и Тобаго) от имени 
14 государств � членов Карибского сообщества 
(КАРИКОМ), являющихся членами Организации 
Объединенных Наций, выражает удовлетворение в 
связи с быстрым увеличением количества ратифи-
каций Римского статута и присоединений к нему и 
считает вполне вероятным, что в 2002 году будут 
получены необходимые 60 ратификаций, что вызы-
вает особое удовлетворение у делегации Тринидада 
и Тобаго, так как именно по предложению Трини-
дада и Тобаго вопрос об этом был внесен в 
повестку дня Организации Объединенных Наций в 
1989 году. 43. Учреждение постоянно действующего Между-
народного уголовного суда устранит необходимость 
создания особых трибуналов и будет способство-
вать тому, чтобы потенциальные нарушители воз-
держались от совершения серьезных преступлений, 
на которые распространяется компетенция Суда. 

44. Для работы Подготовительной комиссии был 
характерен дух сотрудничества и гибкость, благо-
даря чему стало возможным достижение консенсуса 
в период осуществления плана работы, предусмот-
ренного для ее восьмой сессии. Хотя многое еще 
предстоит сделать, рабочие группы по бюджету на 
первый финансовый период и соглашению о штаб-
квартире, несомненно, будут способствовать тому, 
чтобы Суд приступил к выполнению своих функций 
без серьезных трудностей. 

45. Что касается определения преступления аг-
рессии и условий осуществления компетенции Суда 

в отношении указанного преступления, то Тринидад 
и Тобаго надеется, что государства-члены проде-
монстрируют политическую волю, необходимую 
для достижения консенсуса. Поэтому на будущих 
сессиях Подготовительной комиссии необходимо 
выделить достаточно времени для заседаний Рабо-
чей группы и проведения неофициальных консуль-
таций. Кроме того, Подготовительная комиссия 
должна будет приступить к рассмотрению вопроса 
о том, какие рекомендации должны быть подготов-
лены для первого заседания государств-участников 
по вопросу о будущей деятельности Рабочей груп-
пы. 

46. По мнению Тринидада и Тобаго, в 2002 году 
Подготовительная комиссия должна будет провести 
две сессии продолжительностью две недели, с тем 
чтобы завершить работу над оставшимися нерас-
смотренными темами на основе выполнения поло-
жений, предусмотренных в Программе действий. 
После того как количество ратифицировавших Ста-
тут или присоединившихся к нему стран достиг-
нет 60, Тринидад и Тобаго поддержит проведение в 
2002 году первого совещания государств � участ-
ников Римского статута, для чего будет необходимо 
предоставить необходимые финансовые ресурсы. 

47. С октября 2000 года Статут подписало еще два 
государства КАРИКОМ, одно государство ратифи-
цировало его и одно государство заявило о присое-
динении к Статуту. Тринидад и Тобаго вновь при-
зывает государства � члены Карибского сообщест-
ва участвовать в указанном процессе и содейство-
вать организации региональных мероприятий с этой 
целью, таких, например, как семинар по вопросу о 
формах применения законов и семинар по Между-
народному Суду и международному гуманитарному 
праву, которые были проведены в феврале 
2001 года, а также семинар по вопросу о ратифика-
ции и применении Римского статута, проведенный в 
мае 2001 года. Тринидад и Тобаго признательна ор-
ганизаторам этих мероприятий за проявленный ими 
интерес к проведению просветительской работы, 
касающейся Международного уголовного суда и 
международного гуманитарного права в регионе. 
Указанные семинары позволили добиться прогресса 
в области законодательных актов, касающихся при-
менения Статута, и правительство Тринидада и То-
баго разработало проект закона о Суде, который бу-
дет представлен на следующей сессии парламента. 
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48. Оратор выражает признательность неправи-
тельственным организациям за их вклад в деятель-
ность по содействию учреждению Суда. Кроме то-
го, она надеется, что на обзорной конференции бу-
дет сформулировано приемлемое определение пре-
ступления торговли наркотиками, что было одной 
из причин, по которой вопрос о Международном 
уголовном суде был вновь включен в повестку дня 
Организации Объединенных Наций. Тяжесть этого 
преступления и его разрушительные последствия 
подтверждают, что оно является международным 
преступлением, подпадающим под компетенцию 
Суда. В заключение Тринидад и Тобаго призывает 
государства, которые еще не ратифицировали Рим-
ский статут и не заявили о присоединении к нему, 
рассмотреть возможность стать государствами-
участниками и, таким образом, содействовать ско-
рейшему вступлению Статута в силу. 

49. Г-н Маннан (Бангладеш) напоминает, что его 
страна подписала Римский статут в сентябре 1999 
года, и надеется, что Международный уголовный 
суд будет учрежден в самое ближайшее время. У 
его делегации вызывает удовлетворение тот факт, 
что Подготовительная комиссия уже завершила ра-
боту над текстами об элементах преступлений и 
правилами процедуры и доказывания и над доку-
ментами, принятыми на восьмой сессии, а также 
что она приступит к составлению бюджета на пер-
вый год функционирования Суда. 

50. Бангладеш вновь заявляет, что Суд должен 
быть беспристрастным и независимым от полити-
ческих органов Организации Объединенных Наций 
и призывает государства-члены сосредоточиться на 
работе по определению преступления агрессии. Что 
касается вопроса о насильственных исчезновениях, 
то оратор считает, что этот вопрос должен оставать-
ся в компетенции Суда, как это предусмотрено в 
Римском статуте. 

51. Делегация Бангладеш высоко оценивает со-
ставленную Подготовительной комиссией Про-
грамму действий с указанием этапов процесса, ко-
торый завершится учреждением Международного 
уголовного суда, и принятые правительством Ни-
дерландов положения о предоставлении Суду соот-
ветствующих помещений. Делегация Бангладеш с 
удовлетворением отмечает предложение Генераль-
ного секретаря оказать техническую помощь, с тем 
чтобы улучшить понимание общественностью ос-
новных многосторонних договоров, в частности 

Римского статута. Бангладеш уже приступила к реа-
лизации процесса ратификации Статута, и она при-
знательна за предложения других делегаций, гото-
вых поделиться опытом, накопленным в этой облас-
ти. В заключение оратор настоятельно призывает 
государства-члены способствовать претворению в 
жизнь намерения обеспечить в 2000 году 
60 ратификаций. 

52. Г-н Кабрера (Перу) говорит, что создание 
Международного уголовного суда уже давно явля-
ется страстным желанием международного сообще-
ства, в основе которого лежит стремление положить 
конец преступлениям против человечности. Неиз-
бежное явление глобализации � это не только тех-
нологические преимущества и устранение препят-
ствий, стоящих на пути движения капиталов и цен-
ностей; глобальный характер приобрел также и тер-
роризм. Поэтому нельзя более сдерживать глобали-
зацию правосудия; таким образом, учреждение Ме-
ждународного уголовного суда � это не что иное. 
как твердое намерение глобализовать правосудие, 
устранив при этом безнаказанность. 

53. Преодолев трудности, вызванные существо-
вавшими ранее политическими условиями, не до-
пускавшими распространения международной 
юрисдикции, Перу разделяет принципы Статута 
Суда и является сорок четвертым государством, 
сдавшим на хранение свой документ о ратифика-
ции; таким образом, завершился внутренний про-
цесс, являющийся отражением воли правительства, 
различных политических сил и гражданского обще-
ства. После этого стали прилагаться усилия, на-
правленные на распространение информации о це-
лях Статута и создание стимулов для того, чтобы 
продумать вопрос о разработке дополнительного 
законодательства, необходимого для его эффектив-
ного применения. В этой связи следует отметить 
проведение семинара по теме «Андские страны и 
Международный уголовный суд» в Лиме 22�
24 октября. 

54. Перу отмечает, что работа Подготовительной 
комиссии на ее последней сессии дала конкретные 
результаты, выразившиеся в принятии соглашений. 
Соглашение об определении преступления агрессии 
имеет особое значение. В представленном в этой 
связи предложении содержатся важные элементы 
для достижения необходимого консенсуса, с тем 
чтобы распространить компетенцию Суда на пре-
ступление агрессии. Хотя формулы, предложенные 
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для предварительной квалификации агрессии одним 
из государств, вызывают достойные внимания воз-
ражения технического характера, юридическое тол-
кование не может быть фактором, препятствующим 
отправлению правосудия или оставляющим столь 
тяжкое преступление безнаказанным. В этой связи, 
а также учитывая важные документы, которые еще 
не приняты, было бы целесообразно, чтобы в сле-
дующем году Подготовительная комиссия провела 
две сессии продолжительностью две недели. 

55. Перу с удовлетворением отмечает ускорение 
темпов ратификации Статута, дает высокую оценку 
Программе действий, представленной Бюро в целях 
скорейшего учреждения Международного уголов-
ного суда, и она будет осуществлять широкое со-
трудничество для достижения указанных целей. 
Подготовка первого заседания Ассамблеи госу-
дарств-участников, которое состоится, как только 
будет сдан на хранение шестидесятый документ о 
ратификации, приобретает особое значение. В этом 
контексте Перу вновь заявляет о своей привержен-
ности идеалам всеобщей справедливости, закреп-
ленным в Статуте, и предлагает сотрудничать, с тем 
чтобы Суд стал реальностью в самое ближайшее 
время. 
 

Пункт 159 повестки дня: Программа помощи 
Организации Объединенных Наций в области 
преподавания, изучения, распространения и более 
широкого признания международного права 
(A/56/484 и A/C.6/56/L.13) 
 

56. Г-н Асенсио (Мексика) говорит, что его деле-
гация придает большое значение Программе помо-
щи Организации Объединенных Наций в области 
преподавания, изучения, распространения и более 
широкого признания международного права, по-
скольку это право является мощным средством ук-
репления культуры мира. Следует продолжать уси-
лия международного сообщества по оказанию под-
держки Программе и ее укреплению; в этом смысле 
позитивным шагом было создание аудиовизуальной 
библиотеки международного права Организации 
Объединенных Наций. 

57. Что касается программы стипендий в области 
международного мира, то Мексика считает, что сти-
пендиатов следует выбирать с учетом представлен-
ности основных правовых систем и сбалансирован-
ной представленности различных географических 
регионов. В целом стипендии следует предостав-

лять в первую очередь кандидатам из развивающих-
ся стран. Мексика разделяет мнение других делега-
ций о том, что государственные высшие учебные 
заведения должны иметь свободный доступ к базе 
данных Договорной секции Организации Объеди-
ненных Наций, и просит Генерального секретаря 
оказать поддержку в этом отношении. 

58. Мексика прилагает постоянные усилия по со-
действию более широкому изучению международ-
ного права в высшей школе. К примеру, секретарь 
по внешним сношениям вот уже восемь лет подряд 
организует ежегодные встречи правоведов для оз-
накомления преподавателей высших учебных заве-
дений страны с последними событиями в области 
международного права. Такая работа по постоянно-
му обновлению знаний в этой области содействует 
повышению качества и расширению изучения этой 
дисциплины. 

59. Делегация Мексики благодарит Секретариат за 
публикацию �Resúmenes de los Fallos, Opiniones 
Consultivas y Providencias de la Corte Internacional de 
Justicia� за 1992�1996 годы, которая представляет 
исключительный интерес для мексиканских право-
ведов и является очень полезным подспорьем для 
изучения международного права. 

60. Г-н Зайнуддин Яхья (Малайзия), выступая от 
имени государств � членов Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН), говорит, что Про-
грамма помощи Организации Объединенных Наций 
в области преподавания, изучения, распространения 
и более широкого признания международного права 
вносит заметный вклад в содействие применению 
этого права в межгосударственных отношениях. Эта 
программа приносит пользу студентам, правоведам, 
специалистам и сотрудникам государственных уч-
реждений, а также общественности в целом, и 
АСЕАН весьма благодарна государствам-членам, 
которые внесли добровольные взносы в целях ее 
финансирования; следует надеяться, что указанные 
взносы продолжатся и даже возрастут, что позволит, 
среди прочего, продолжать предоставлять ежегод-
ные стипендии для участия в работе Семинара по 
международному праву в Женеве. 

61. АСЕАН благодарит Управление по правовым 
вопросам и ЮНИТАР за их неустанные усилия, на-
правленные на обеспечение успешного осуществ-
ления Программы. Он благодарит Генерального 
секретаря за распространение информации и мате-
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риалов, связанных с международным правом, и за-
являет, что его страна готова содействовать дея-
тельности, направленной на то, чтобы обеспечить 
доступ высшим учебным заведениям бесплатно или 
после предварительной номинальной оплаты к базе 
данных Договорной секции. 

62. Д-р Фруктбаум (Гренада) говорит, что его де-
легация безоговорочно разделяет мнение Генераль-
ного секретаря в его докладе о работе Организации, 
согласно которому основополагающим устоем пра-
вового государства является доступность закона для 
тех, кто должен руководствоваться им. Проблема 
состоит в том, чтобы сделать международное право 
достоянием миллионов людей, которые не являются 
ни юристами, ни правоведами. 

63. Международное сообщество, включая непра-
вительственные организации, должно мобилизовать 
необходимые ресурсы для учреждения долговре-
менной программы, направленной на обучение мо-
лодежи основным концепциям и принципам меж-
дународного права и международного 
гуманитарного права. Делегация Гренады сознает, 
что Программа располагает незначительными 
ресурсами; вместе с тем всеобщее признание 
необходимости укрепления международного права 
диктует потребность в том, чтобы у нее были все 
необходимые средства. Для достижения этой цели 
непреходящее значение имеет сотрудничество; 
отсюда вытекают те задачи, которые необходимо 
решать Шестому комитету и Консультативному ко-
митету Программы.  

Проект резолюции A/C.6/56/L.13: Программа 
помощи Организации Объединенных Наций в 
области преподавания, изучения, распространения и 
более широкого признания международного права 
 

64. Проект резолюции A/C.6/56/L.13 утвержда-
ется. 

Пункт 163 повестки дня: Доклад Комитета по 
сношениям со страной пребывания (продолжение) 
(A/C.6/56/L.15) 
 

65. Г-н Маршаль (Бельгия), выступая от имени 
Европейского союза, стран Центральной и Восточ-
ной Европы, ассоциированных с Европейским сою-
зом, и ассоциированных с ним Кипра и Мальты, а 
также от имени Лихтенштейна, благодарит Комитет 
по сношениям со страной пребывания и Управление 
по делам иностранных представительств прави-
тельства Соединенных Штатов Америки за проде-

ланную ими работу по решению проблем диплома-
тического корпуса в Нью-Йорке и переходит к рас-
смотрению нескольких вопросов обширной про-
граммы работы Комитета. 

66. Что касается вопроса о транспорте, то оратор 
подтверждает необходимость достаточного количе-
ства мест для стоянки дипломатических автомашин, 
как уже неоднократно об этом указывалось. Что ка-
сается освобождения от налога, то необходимо по-
благодарить страну пребывания за разъяснение ре-
жима, которым регулируется уплата налога за иму-
щество постоянных представительств. Что касается 
выдачи виз представителям государств � членов 
Организации Объединенных Наций и перемещения 
этих представителей по территории страны пребы-
вания, то следует напомнить, что эти вопросы 
должны решаться в соответствии с соответствую-
щими положениями Соглашения о месторасполо-
жении Центральных учреждений. 

67. Европейский союз благодарит страну пребы-
вания и городскую администрацию Нью-Йорка за 
усилия по обеспечению безопасности аккредито-
ванных при Организации Объединенных Наций 
представительств и их персонала после чудовищ-
ных террористических актов, совершенных 
11 сентября 2001 года. В этой связи он говорит, что 
он понимает и поддерживает те чрезвычайные ме-
ры, которые были приняты, особенно в отношении 
доступа на территорию Организации Объединен-
ных Наций, и выражает свою полную готовность 
сотрудничать со страной пребывания в этом отно-
шении. В заключение он выражает свою поддержку 
всем рекомендациям и выводам, которые изложены 
в докладе Комитета. 

68. Г-н Сандаж (Соединенные Штаты Америки) 
благодарит Председателя Комитета по сношениям 
со страной пребывания и многочисленные делега-
ции за поддержку, выраженную стране пребывания 
и городу Нью-Йорку после террористических актов, 
совершенных 11 сентября. Благодаря открытости 
своих обсуждений, своей представительности и эф-
фективности Комитет служит незаменимым средст-
вом решения вопросов, связанных с присутствием 
дипломатического сообщества и для оценки по-
требностей и озабоченностей Организации Объеди-
ненных Наций. 

69. Честь служить в Центральных учреждениях 
Организации Объединенных Наций сопряжена с 
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различными обязательствами по международному 
праву, обязанностями и ответственностью, которые 
Соединенные Штаты пытаются и будут пытаться 
выполнять всегда. Что касается вопроса о въездных 
визах, то страна пребывания прилагает усилия для 
своевременной выдачи виз представителям госу-
дарств-членов и будет продолжать пытаться, чтобы 
эти визы выдавались в разумные сроки. Что касает-
ся ограничений, налагаемых на перемещения пер-
сонала некоторых миссий, то страна пребывания 
несет обязательство по Соглашению о местораспо-
ложении Центральных учреждений разрешать дос-
туп в район месторасположения Центральных уч-
реждений и выполняет это обязательство. Однако 
оно не обязано разрешать поездки в другие части 
страны, если они не связаны с официальными де-
лами Организации Объединенных Наций. 
 

Проект резолюции A/C.6/56/L.15: Доклад Комитета 
по сношениям со страной пребывания 
 

70. Проект резолюции A/C.6/56/L.15 утвержда-
ется. 
 

Пункт 170 повестки дня: Предоставление 
Международному институту по праву на развитие 
статуса наблюдателя в Генеральной Ассамблее 
(A/56/141 и A/C.6/56/L.16) 
 

71. Г-н Гер (Австрия) представляет проект резо-
люции A/C.6/56/L.16, авторами которого являются 
Австралия, Болгария, Буркина-Фасо, Италия, Ки-
тай, Нидерланды, Сенегал и Франция. Междуна-
родный институт по праву на развитие является 
межправительственной многосторонней организа-
цией, состоящей из 15 государств-членов, которая 
вносит значительный вклад в изучение, распро-
странение и более широкое признание международ-
ного права. Предоставление Институту статуса на-
блюдателя облегчит его сотрудничество с соответ-
ствующими органами Организации Объединенных 
Наций и обеспечит ему более широкую поддержку 
международного сообщества. 
 

Проект резолюции A/C.6/56/L.16: Предоставление 
Международному институту по праву на развитие 
статуса наблюдателя в Генеральной Ассамблее 
 

72. Резолюция A/C.6/56/L.16 утверждается. 
 

Заседание закрывается в 12 ч. 30 м. 
 

 


